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Значимость такого акта очень высока. Вначале – отмена 
крепостного права, затем – открытие нашей Академии. 

В ноябре с.г. Президент В.В. Путин открыл в Москве памятник 
Александру I, что символизирует правильное отношение к реальной 
истории нашей Великой Державы. В этом русле и мемориальная доска 
должна являть собой значительные события в истории России, в исто-
рии высшего аграрного образования страны, в истории Академии.

Доска должна являть собой искусство скульптора, где в правом углу 
будет накладной барельеф с изображением Императора. И должна она 
быть не черного (траурного) цвета, коих в Тимирязевке за последние 
годы появилось немало, а видной издалека и привлекающей всеобщее 
внимание. 150 лет – такое нердинарное событие, и доска должна быть 
только на фасадной (правой) стороне Главного корпуса Университета, 
а не внутри его, прячась у входа в малый актовый зал.

Тимирязевская академия  (где я работаю 48-й год — почти треть 
её истории) – это явление. Давайте помнить такое, делая её историю 
значительней и как можно авторитетней.

Редакция газеты «Тимирязевка» предлагает читателям-выпускникам 
прошлых лет, ветеранам Университета, студентам и аспирантам на сайте 
академии выразить свое мнение в связи с приближающейся юбилейной 
датой о Мемориальной доске, в какой-то мере визитной карточке сто-
личного вуза. Газета с интересом будет ждать ваших отзывов на наше 
предложение. Примеры ярких досок есть: и Н.И. Вавилову, и В.Г. Ко-
роленко, и П.Н. Кулешову, В.И. Эдельштейну и И.А. Новикову.

3 декабря 
1865 года  

при открытии 
Петровской 

Земледельче-
ской и Лесной 

академии  
Ученому  

Совету был 
представлен 
Академиче-
ский Устав. 

«Быть по Сему!»
На нем начертал 
свою подпись император России Александр II:

ГАЗЕТА  ПРЕДЛАГАЕТ

Обсуждаем проект 
Мемориальной доски, посвященной 

150-летию Российского 
Государственного Аграрного 

Университета – МСХА 
имени К.А. Тимирязева

7 октября наш Университет встречал делегацию 
Правительства Республики Дагестан.

Её возглавлял заместитель Председателя 
Правительства республики 

ШАРиПОВ Шарип измаилович, 
выпускник Тимирязевки

В малом актовом зале главного корпуса РГАУ—МСХА состоялось засе-
дание круглого стола, где собрались студенты и администрация нашего 
вуза, а также гости из Дагестана

Русский дворянский род Тимиря-
зевых происходит из древнейшего рода 
татарских князей. Потомок ордынского 
князя Темира-Гази Ибрагим крестился 
с именем Александр при Великом мо-
сковском князе Василии Дмитриевиче, 
сыне Дмитрия Донского.

 Тимирязевы 
на гостеприимной земле Чувашии

«Тот, кого уже нет, про-
должает жить между 
нами, в своих делах, своим 
примером».

К.А. ТимиРяЗЕв

Т и м и р я -
зевы служили 
в о е в о д а м и  в 
П е р е м ы ш л е , 
Пронске, Чер-
ни, Крапивне, 
Мосальске, До-
рогобуже, Ка-
шире. 

(На стр. 4)

Новым годом!С
Профессор 

В.Д. СТРЕЛЕц 
награжден 
Орденом 

Андрея 
Первозванного

13 декабря в Государствен-
ном Кремлевском Дворце уче-
ному нашего Университета, 
доктору сельскохозяйствен-
ных наук Виктору Дмитриеви-
чу Стрельцу был вручен Орден 
Андрея Первозванного.

Рассказ об этом событии 
будет опубликован в следую-
щем номере газеты.

Семья БЛИНОВЫХ

Е.В. БАРСКАЯ Автор рисунков в номере студентка 2 курса 
гуманитарно-педагогического факультета Юлия КУДАНОВА

Ш.И. ШАРИПОВ (справа) вручает 
В.Ф. СТОРЧЕВОМУ памятный сувенирС Фархадом ЗАГИРОВЫМ
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ТАКОЕ  ЯРКОЕ  СОБЫТИЕ

Университет встречал делегацию Дагестана

На встречу прибыли замести-
тель Председателя Правительства  
Республики Дагестан Шарипов 
Шарип Исмаилович, заместитель 
Министра сельского хозяйства 
и продовольствия Республики 
Дагестан Бахарчиев Шамиль Зия-
вутдинович, первый заместитель 
Постоянного председателя Сай-
гидов Магомед Сайгидович, глава 
крестьянско-фермерского хозяй-
ства «Азат» Алибулатов Магомед 
Сурхагаджиевич, генеральный 
директор ОАО «Дагагроснаб» Му-
туев Чамсутин Магомедович, глава 

КФХ «Бозторгай» Аджеков Мух-
тарби Кошманбетович, директор 
ООО «Радуга» Исламов Мурад-
хан Мусаибович и собственный 
корреспондент РИА «Дагестан» 
Абдуллаев Байрам Сафарович. В 
президиуме круглого стола прорек-
тор по учебной работе РГАУ-МСХА 
имени К.А. Тимирязева Сторчевой 
Владимир Федорович, проректор 
по экономической работе и иму-
щественному комплексу Хоружий 
Людмила Ивановна, проректор по 
воспитательной работе Закарчев-
ский Олег Владимирович, началь-
ник учебно-методического управле-
ния Кущев Николай Петрович.

Тема совместного заседания – 
перспективы развития подготовки 
кадров для АПК Республики Даге-
стан. Высокопоставленные гости 
поприветствовали принимающую 
сторону, вручив символичный пода-
рок в лучших кавказских традициях, 
после чего выступили со своими 

докладами, обсудили проблемы и 
возможные пути их решения.

После официальной части со-
стоялось награждение нашего Уни-
верситета благодарственными пись-
мами от заместителя Председателя 
Правительства Республики Дагестан 
Шарипова Шарипа Исмаилови-
ча. Благодарности были вручены 
Загирову Фархаду Сейфулаевичу, 
студенту факультета экономики и 
финансов; Кудрявцевой Алле Вла-
димировне, студентке гуманитарно-
педагогического факультета; Литов-
ченко Алексею Алексеевичу, сту-
денту факультета гидротехнического 
агропромышленного и гражданского 
строительства; Омарову Адаму Зия-
буттиновичу, студенту факультета 
агрономии и биотехнологии, Ма-
гомедовой Хадижат Муслимовне, 
студентке факультета экономики и 
финансов. Они приехали учиться в 
Москву из Дагестана и имеют мно-
жество достижений в учебе и обще-

ственной жизни Университета.
Затем студенты с интересом за-

дали гостям особо актуальные для 
них вопросы. Ребята узнали, что 
самой развитой отраслью сельского 
хозяйства в Дагестане является ин-
тенсивное садоводство и тепличное 
овощеводство. Животноводство, 
напротив, по словам заместителя 
Министра сельского хозяйства и 
продовольствия Республики Даге-
стан, нуждается в развитии и при-
влечении молодых специалистов. 
Было отмечено, что возвращаться 
в свои регионы для работы можно 
и нужно: «Кто, если не вы? Все по-
лучается, надо только захотеть. При 
поддержке программ Правительства 
все возможно. Надо работать - и 
успех придет!». Шарип Исмаилович 
Шарипов уверил студентов, что все 
профессиональные азы он получил 
в Тимирязевке. На вопрос о совме-
щении семьи и большой занятости 
на работе он уверенно ответил: «На 

Форум проводится с целью обмена опытом и выработки предложений по совершен-
ствованию учебного процесса в сельских образовательных организациях, решения ряда 
вопросов профессиональной ориентации сельской молодежи, а также формированию 
положительного имиджа сельских территорий и аграрных профессий. 

В открытии приняли участие 90 наших студентов, которые помогали организа-
торам. На первом пленарном заседании с докладом «О направлениях модернизации 
образовательных программ в аграрном образовании» выступил В.Е. Бердышев – про-
ректор по учебно-методической работе Университета, заместитель председателя учебно-
методического объединения по агрономическому образованию. Прошли заседания 
круглого стола на актуальные темы в сфере аграрного образования, экспертами являлись 
В.Е. Бердышев и А.В. Голубев – проректор по научной работе. 

Были подведены итоги конкурса «БайСтади – 2014», его четвертый год подряд про-
водит РССМ совместно с ЗАО «Байер». Будущие агрономы представляли свои проекты 
наиболее эффективной защиты различных сельхозкультур от вредителей с помощью 
самых современных химических средств. Финалисткой конкурса стала наша студентка с 
факультета агрономии и биотехнологии Анастасия Котовская. Она награждена дипломом 
и ежемесячной стипендией от компании «Байер» в размере 3000 рублей, которую будет 
получать до конца этого учебного года. 

Место проведения Парада было 
выбрано не случайно: 2014/15 учеб-
ный год пройдет под знаком 70-летия 
Победы в Великой Отечественной 
войне, и задача нового поколения 
студентов состоит в том, чтобы до-
казать, что они достойны поколения 
Победителей.

В XIII Параде приняли участие 
более 500 студентов РГАУ-МСХА. 
Организовывали команду наших 
первокурсников активисты Сту-
денческого Совета Университета, 
студенческих отрядов Тимирязевки 
и профсоюзного комитета совместно 
с Управлением по воспитательной 
работе. Утром все участники по-

Парад студентов 
на Поклонной горе
ежегодно в Москве проходит самое мас-
штабное и яркое посвящение первокурсни-
ков – Парад московского студенчества. в 
13-й раз он собрал около 45 тысяч студентов 
в Парке Победы на Поклонной горе

лучили футболки и флаги с 
символикой Университета и 
дружной компанией отпра-
вились на праздник. Время 
ожидания начала шествия 
прошло незаметно: после 
построения наши активисты 
заряжали первокурсников от-
личным настроением. Ребята 
разучили традиционные тимиря-
зевские кричалки, которые переходят 
из поколения в поколение, от Парада 
к Параду вот уже многие годы, они 
пускали волну, пели песни и танцева-
ли. Своим позитивом первокурсники 
делились и с проходящими мимо сту-
дентами других вузов, приветствуя их 

дру-
жески-
ми аплодис-
ментами. Студенческая дипломатия 
дошла до того, что был организован 

танцеваль-
ный баттл 
между ти-

мирязевца-
ми и перво-

курсниками 
МИРЭА. Ат-

мосфера царила 
необыкновенная! 

Кроме того, органи-
заторами нашей команды 

был объявлен конкурс на са-
мую оригинальную фотографию с 
Парада Студенчества, победителей 
которого ждут ценные призы! 

Во время торжественной части 
Парада первокурсники традицион-
но произнесли клятву московского 
Студента и дружно исполнили гимн 
молодежи. Нельзя не отметить тот 
факт, что, впервые за долгие годы, 
студент Тимирязевской академии 

был удостоен чести произносить 
клятву со сцены – Роман Глушко, 
председатель профкома студентов 
отлично справился с этой задачей. 

Первокурсников поздравили 
ректоры вузов, звезды науки и спор-
та, космонавты и общественные 
деятели. Завершал праздник концерт 
с известными молодежными испол-
нителями.

Парад сопровождался отличной 
погодой, хорошим настроением и 
слаженной работой организаторов, 
среди которых были 30 волонтеров 
из нашего Университета.

в сфере 
аграрного образования

9 октября на вднХ в павильоне №75  
в рамках крупнейшей агропромышленной 
выставки «Золотая осень» стартовал VI 
всероссийский молодежный форум «Фор-
мула аграрного образования», который 
проводится российским союзом сельской 
молодежи при поддержке Минсельхоза 
рФ и Минобразования и науки рФ

Калужанам
здесь всегда рады

23 октября студенты-первокурсники, обу-
чающиеся в Калужском филиале РГАУ-МСХА 
им. К. А. Тимирязева, посетили головной вуз. 
Была подготовлена насыщенная и познаватель-
ная программа. Для студентов экономического, 
зооинженерного и агрономического факуль-
тетов Калужского филиала были организова-
ны ознакомительные экскурсии по научным 
лабораториям и музеям Тимирязевки согласно 
направлениям подготовки, по которым обуча-
ются гости. Будущие агрономы посетили Центр 
молекулярной биотехнологии и Музей истории 
кафедры растениеводства и луговых экосистем, 
зоотехники и ветеринары – Конно-спортивный 
комплекс и Музей коневодства, специалисты 
землеустройства и кадастров – Лабораторию 
землеустройства, кадастров и оценки недвижи-
мости, а также Почвенно-агрономический музей 
им. В.Р. Вильямса. Студентов-агроинженеров 
ознакомили с кафедрой сельскохозяйственных 
машин и Музеем им. В.П. Горячкина; будущие 

экономисты, менеджеры и бухгалтеры провели 
встречу с заведующей кафедрой бухгалтерского 
учета Л.В. Постниковой. 

Студенты Калужского филиала имели воз-
можность пообщаться с деканами родственных 
факультетов. В ЦНБ имени Н.И. Железнова 
делегация встретилась с активом Универси-
тета. Представители органов студенческого 
самоуправления рассказали гостям об особен-
ностях своей деятельности, представили доклад 
о приближающемся 150-летии Российского го-
сударственного аграрного университета – МСХА 
имени К.А. Тимирязева.

Ц.М. МАнджИЕв,
начальник Управления по воспитательной работе                                                             

самом деле у меня мало свободного 
времени. На работу я ухожу в 6-7 
часов утра, возвращаюсь не раньше 
21 часа. У всех будут дети, крепкая 
семья, это самое главное и важное в 
жизни! Все родители ждут от детей 
хороших, правильных шагов, но для 
этого вы должны им показать, как 
нужно. Лично служить примером для 
своей семьи – крайне важно!».

Только совместными усилиями 
можно подготовить достойных спе-
циалистов для АПК региона

  Александра ЯРЫгИнА, 
специалист по связям 

с общественностью 

(Со стр. 1)

Алла КУДРЯВЦЕВА 
с благодарственным письмом Адам Омаров (слева)
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В ноябре в Малом актовом 
зале 10 корпуса состоялось 
заседание организационного 
комитета по подготовке и про-
ведению празднования 150-
летия Университета

В повестке дня были следующие  
вопросы:

1. Обсуждение проекта Пресс-
пакета (пресс-релиз и историче-
ская справка) для публикации в 
СМИ (научные журналы, газеты, 
радио и ТВ, в т.ч. по регионам) 
по освещению юбилея Универ-
ситета.

2. Обсуждение проекта «Ин-
формационные волны» по тема-
тическим разделам: День студента, 
«Весна в Тимирязевке», Посвя-

Кафедра генетики, биотехнологии, селекции и семеноводства и 
кафедра политической экономии пригласили учащихся, препо-
давателей и студентов на «Университетские субботы». 

Этот проект стартовал в Тимирязевке в мае этого года и вызвал инте-
рес у школьников и преподавателей. В субботу, 13 сентября стартовало 
продолжение проекта. На кафедре генетики, биотехнологии, селекции 
и семеноводства в этот день еще проходил мастер-класс «Секреты 
микроскопа», который провели зав. кафедрой профессор А.А. Соловьев 
и доценты кафедры Л.С. Большакова и А.Н. Князев. 

На кафедре политической экономии 27 сентября состоялась, лекция 
и практикум по теме «Романтика экономики», которые провели зав. 
кафедрой профессор Р.С. Гайсин и доценты кафедры О.А. Еремеева 
и Л.Л. Хамидова.

Для участия в «Университетских субботах» необходимо зарегистри-
роваться на сайте проекта “Университетские cy66oTbi”

http://us.educom.ru/
Другая информация о мероприятиях в рамках этого проекта на 

кафедре генетики, биотехнологии, селекции и семеноводства на 
caHTehttp://pIantgen.com/

щение в первокурсники, День 
работника сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышлен-
ности, «Золотая осень» - агропро-
мышленная выставка (ВДНХ) и 
др. для размещения на юбилейной 
страничке Университета.

3. Обсуждение проекта «Про-
грамма циклов выступлений ректо-
ра» и других сотрудников Универси-
тета на радио и ТВ по сформирован-
ной тематике.

4. Информация об опыте других 
вузов по ведению информационной 
и имиджевой политики и создании в 
Университете Пресс-центра.

5. О формировании списка рас-
сылки СМИ (научные журналы, га-
зеты, радио и ТВ, в т.ч. по регионам) 

для отправки извещений о пред-
стоящем юбилее Университета.

Текущие дела:
1. Обсуждение макетов баре-

льефа императору Александру II, 
памятной Доски, посвященной 
открытию 3 декабря 1865 года 
академии (и технического задания 
на изготовление).

2. Обсуждение макетов кален-
дарей на 2015 г. («Исторический», 
«Музеи Университета» и др). 

3. Обсуждение макета студен-
ческого календаря.

Управление 
протокольных мероприятий 

и аттестации кадров
Начальник 

О.В. ТарасеНкОВа, к.с.-х.н.

К 150-летию РГАУ—МСХА 
имени К.А. Тимирязева

В сентябре 28 человек отважной 
команды совершили II автопробег 
"Память священна", посвященный 
70-летию освобождения Белоруссии 
от немецко-фашистских захватчи-
ков. 

Участники, среди которых были 
25 студентов-бойцов Всероссийских 
студенческих отрядов из РГАУ-
МСХА имени К. А. Тимирязева, Чу-
вашской и Вологодской ГСХА и трое 
представителей Совета ветеранов 
Министерства сельского хозяйства 
РФ, отправились в путешествие на 
шести автомобилях по местам боевой 
славы времен Великой Отечествен-
ной войны. Маршрут автопробега 
был заранее спланировано и за семь 
дней участники должны были по-
сетить Смоленск, Минск, Хатынь, 
Брест и Брянск. 

Во время поездки бойцы ВСО 
МСХ РФ и ветераны Минсельхоза 
России познакомились с главными 

к 70-летию ОсВОбОждеНия белОрУссии от НемецкО-фашисТских захВаТчикОВ

От МОсквы 
до Бреста
автопробег: «Память священна» – москва, 

смоленск, минск, хатынь, брест, брянск

мемориальными комплексами и 
памятниками названных городов, 
посетили с дружеским визитом сель-
скохозяйственные вузы. У них была 
возможность пообщаться с молодым 
коллегам и донести до них главную 
идею автопробега. 

Ежегодно студенческие от-

ряды готовят большое 
к о л и ч е с т в о  в о е н н о -
патриотических акций. И 
у сегодняшнего поколения 
молодежи есть общая цель 
- сохранить, преумножить 
и передать память о под-
виге и героизме советских 

воинов. С этой 
целью и органи-
зуется автопробег 
"Память священ-
на". 

Во время про-
хождения марш-
рута участниками 
пробега по тради-
ции были сфор-

мированы деревянные гильзы, на-
полненные землей городов воинской 
славы и наставлениями молодому 
поколению от ветеранов. 

Команда автопробега за время 
путешествия обрела новых знакомых. 
Брестские школьники не дали усо-
мниться в основательности их зна-

ний истории. 
С повстречав-
шимся вете-
раном наши 
студенты по-
делились це-
лью автопро-
бега, которую 
он полностью 
поддержал. 
Главное - их 
собственная 
вера в то, что 
делают, уве-
ренность в 
правильности 
идеи, которой 
они служат. 

Наши студенты под руковод-
ством старшего поколения проде-
лали большой путь, в очередной раз 
почерпнув для себя новые эмоции. 
Они смогли поделиться с 
нами новыми знаниями и 
впечатлениями о событи-
ях Великой Отечественной 
войны, напоминая всем нам, 
что память — священна. фоторепортаж — участников автопробега

Брестская 
крепость — 
символ 
героизма

У города-
героя

«Университетские 
субботы»

Хлеб-соль
Хатынь
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помощники газеты!
Приближается Новый год. В канун его принято поздравлять с этим 

праздником. И близких и дальних. Мы помним всегда своих авторов, тех, 
кто помогал газете становиться интересней, ярче, самобытней. Они пишут 
в газету не за особые благодарности, а по велению сердца и потому, что не 
могут молчать, когда им есть о чем сказать читателям. Для редакции они 
журналисты, хотя не все ученые могут доступно изложить свое кредо – свой 
взгляд на действительность, на жизнь и научное подвижничество ярких 
личностей, на историю Академии, с которой связано столько памятных 
имен и еще на формирование молодой поросли будущих специалистов 
АПК, научных работников, ученых практиков сельскохозяйственного 
производства. Хотя, естественно, мы о личном не говорим в печати в силу 
разных причин. А если готовим ( или нам готовят) публикации, стремимся 
делать их ярче, доступней для чтения и понимания.

Впереди юбилейный год. Мы обращаемся к деканам, зав. кафедрами, 
руководителям и сотрудникам: вспоминайте тех, с кем работали, тех лю-
дей, чьи дела и жизнь выстраивали мощную Тимирязевскую академию, о 
которой хорошо знали в мире и куда стремились многие за знаниями. И 
таким образом внесли общими усилиями – своим словом и делом вклад в 
историческую летопись Российского ГАУ-МСХА им. К.А. Тимирязева. И 
в историческую летопись нашей газеты – 5 апреля 2016 г. ей исполнится 
уже 90 лет. Спасибо вам, авторы газеты и её летописцы!

В.И. Глазко, академик РАН (иностранный член), руководитель 
Центра нанобиотехнологии; С.Я. Попов, профессор, д.б.н., зав. кафе-
дры защиты растений; О.Д. Сидоренко, профессор, д.б.н.; А.А. Дручек, 
директор Музея-квартиры К.А. Тимирязева, к.с.-х.н.; В.Д. Стрелец, 
профессор, д.с.-х.н., зав. сектором лекарственных, эфиромасличных и 
лекарственных растений; Р.С. Гайсин, зав. кафедры политэкономии, 
д.и.н.; Л.В. Маловичко, д.б.н.; В.В. Храмцов, профессор; В.И. Дуба-
товкин, доцент; В.В. Ростков, фотограф; В.А. Афиногенова, доцент 
кафедры плодоводства, виноградарства и виноделия, к.с.-х.н.; С.А. 
Сухомлинова, старший инспектор отдела по содействию в трудоустрой-

стве и связям с выпускниками.; С.В. Гузий, доцент 
кафедры маркетинга, к.э.н.; О.В. Тарасенкова, на-
чальник Управления протокольных мероприятий 
и аттестации кадров, к.с.-х.н.; А.М. Стародубцева, 
ст. преподаватель агрономического факультета;  
А. Гемонов, студент IV курса факультета агрохимии, 
почвоведения и экологии; сотрудники, магистры  и 
аспиранты Управления по воспитательной работе.

Редактор газеты 
Георгий Белых

Для гостей был организован 
теплый прием. Перед началом 
концерта в холле корпуса были на-
крыты праздничные столы. Каж-
дый факультет приготовил свое 
блюдо, стараясь придерживаться 
традиций ставропольской кухни. 
Как отмечают организаторы, осо-
бенно активно в кулинарной под-
готовке проявили себя студенты 
гуманитарно-педагогического 
факультета. Все гости имели воз-
можность познакомиться друг с 
другом, найти своих земляков и 
поделиться последними новостя-
ми с Родины за чашечкой чая. 

Жителям Ставрополья по-
дарили свои выступления участ-
ники концерта. Красивые танцы 
и близкие сердцу южан песни 
никого из пришедших не оставили 
равнодушными. Дружелюбные 
ведущие в лице Альбины Аракелян 
и Андрея Еремина познакомили 
с историей и традициями Края, 
рассказали об интересных фактах, 
которые были неизвестны даже 
ставропольцам. 

День Ставрополья 
нa земле большой 

тимирязевки
25 сентября в актовом зале 29-го учебного кор-
пуса Института природообустройства имени  
а. н. Костякова прошло празднование Дня Став-
ропольского края 

Проведение Дня региона ста-
новится в нашем огромном много-
национальном вузе доброй тра-

дицией. Теперь 
подобные вечера 
будут проходить 
каждые три меся-
ца, чтобы любой 
студент, приехав-
ший издалека, 
чувствовал себя 
комфортно, мог 
познакомиться 
со своими земля-
ками и ребятами 
из других обла-
стей, а также по-
казать друзьям, 

из какого прекрасного места он ро-
дом. Наша страна заключает в себе 
большое количество национально-

стей и народно-
стей, каждая из 
которых имеет 
свою культуру и 
обычаи. Только 
проявляя друг к 
другу толерант-
ность и уваже-
ние, взаимопо-
мощь и госте-
приимство, мы 
сможем жить в 
мире и согла-
сии. Все в на-
ших руках! 

СпаСИбо вам,

Тимирязевы 
на гостеприимной земле Чувашии

Многочисленный род Тимиря-
зевых владел имениями во многих 
губерниях (Московской, Калуж-
ской, Тамбовской, Рязанской, 
Саратовской, Пензенской, Сим-
бирской).

Представители этого рода до-
стойно проявили себя как в бата-
лиях военных, так и на различных 
государственных должностях. Этот 
род дал России немало выдающихся 
деятелей во многих отраслях. 

 Появление Тимирязе-
вых на Волге связано с генерал-
губернатором Астраханской гу-
бернии И.С. Тимирязевым (1834—
1844 гг.)   и его сыном Федором 
Ивановичем,   который в 1877—
1879 гг. был вице-губернатором, 
а в 1879—1881 гг., губернатором 
Саратовской губернии.

Иван Семенович преуспел не 
только на стезе военной, но и в 
образовании и культуре, торговле 
и промышленности. Его же сын 
Федор также внес посильный вклад 
в здравоохранение и образование 
губернии. До этого служил он в 
канцелярии калужского и москов-
ского губернаторов, был почетным 
мировым судьей Москвы, членом 
Московской Управы, а также ис-
полнял обязанности Московского 
вице-губернатора. 

Тимирязевы владели также 
богатым имением Саловка  (Мор-
довия). Из Саловки братья Тими-
рязевы ушли в Большую Таябу, 
опасаясь крестьянских восстаний, 
которые длились десятилетиями. 

(Со стр. 1)

Здесь Тимирязевы приобрели мель-
ницу, которая давала им немалый 
доход. Яков Тимирязев остался 
жить в Большой  Таябе, а брат ушел 
в город. 

Поскольку дворяне имели мно-
годетные семьи, потомки Якова 
основательно закрепились в Чува-
шии. У внука Якова- Григория было 
шестеро детей (Николай, Мария, 
Наталья, Алексей, Федор, Иван).

В следующих же поколениях 
было от 6-10 детей в каждой семье.   У 

Федора Григориеви-
ча было 35 внуков (19 
внуков и 16 внучек).

В  Б о л ь ш о й 
Таябе стало столь-
ко Тимирязевых, 
что некоторые из 
них перевели фа-
милию Тимирязев 
на чувашский лад и 
стали Кузнецовы. 
Тимирязевы, как и 
Кузнецовы, хорошо 
владеют чувашским 
языком и считают 
его родным наряду 

с русским. Тимирязевы работают в 
настоящее время  в различных хозяй-
ственных сферах. Старшая внучка 

Г р и г о р и я 
Федорови-
ча Тимиря-
зева - Елена 
Блинова по 
матери Ти-
мирязева, 
родилась в 
семье из 10 
детей.

П о с л е 
окончания 
школы ра-
ботала те-
лятницей на 

ферме колхоза име-
ни Карла Маркса. 
Затем, имея диплом 
Чебоксарского коо-
перативного техни-
кума выпекала хлеб. 
Переехав на Кубань 
после окончания 
зооветеринарного 
техникума работала 
зоотехником в кол-
хозе «Прогресс», 

затем вернулась на родину и с 1982 
по 1997 гг. работала радиотелефо-
нистом в ПЧ-11 МВД Чувашской 
Республики. За успехи в служебной 
деятельности и активное участие в 
общественной работе награждена 
многими медалями, почетными зва-
ниями. Она лауреат выставки народ-
ного творчества рукоделии, призер в 
номинации «Авторские стихи» среди 
подразделений МВД ГУ МЧС России 
по Чувашской республике.

Активный участник ансам-
бля «Пламя» ГУ МЧС России по 
Чувашии, а также в ансамбле чу-
вашской песни «Тарават» и Елчёк 
ен» Яльчикского района. Елена 
Васильевна ведет активный образ 
жизни и обладает помимо того еще 
и поэтическим талантом. Её стихи 
напечатаны в многочисленных га-
зетах, журналах  и сборниках, она 
член Союза писателей Чувашской 
республики. Её можно встретить 
не только на концертах, но и сре-
ди молодых сотрудников МВД, в 
обществе инвалидов, на спортив-
ных состязаниях. Она многократно 
занимала призовые места в соревно-
ваниях по русским шашкам. Елена 

Васильевна желанный гость, как в 
городе, так и в поселках. 

Прекрасный псевдоним - Елена 
Хёвельпи подчеркивает не только ее 
внешний вид, но и душевную суть 
этого удивительного человека.

Выросшая в деревне в много-
детной семье Елена с детства была 
приучена к крестьянскому труду. 
Домашние заботы сельского быта 
познали ее руки, которые можно на-
звать золотыми. Любовь к прекрас-
ному чувашскому краю  и  к её людям 
она привила к дочери Людмиле и 
сыну - Александру. Хотелось бы за-
вершить свое краткое повествование 
о замечательной женщине словами 
её девиза: «Высокая радость - чув-
ствовать себя нужным человеком. 
Я рада, что родилась для народа, 
для страны, для людей…. Если мы 
нужны друг другу, значит, мы не 
зря живем. Кто не оставил доброго 
следа, тот не жил  на земле».

Эти слова звучат чисто по-
тимирязевски, о чем красноречи-
во говорят добрые дела, которые 
оставили и оставляют после себя 
представители тимирязевского 
рода, как в ратных делах, так в делах 
гражданских.

По просьбе Ирины Ивановны 
Тимирязевой я выступил в Боль-
шетаябинской школе, рассказал о 
Тимирязевской академии, о тими-
рязевском роде и музее-квартире  
К.А. Тимирязева.

В настоящее время Тимирязевы 
проживают в Омске, Новокузнецке, 
Барнауле, Тобольске, Петербурге, 
Москве, но самая многочисленная 
часть современного рода Тимирязе-
вых находится в Чувашии.

Алексей ДРучек,
директор Мемориального  

музея-квартиры к.А. Тимирязева

Генерал-
губернатор 

Астраханской 
губернии  

И.С. Тимирязев 
(1834-1844 гг.) 

Губернатор 
Саратовской

губернии  
Ф.И. Тимирязев 
(1879-1881 гг.) 

Удачи всем 
в новом году!

У дома ТИмИрязевых

е.в. БАрСКАя

Петр Сергеевич ТИмИрязев

Герб ТИмИрязевых
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Золотые страницы 
летописи ВаВилоВых

На страницах «Тимирязевки» ежегодно появляются материалы, 
посвященные жизни и деятельности нашего выпускника, академика 
Николая ивановича Вавилова. Его вклад в развитие науки и раз-
витие человеческой цивилизации со временем не меркнет, а только 
высвечивается ещё более зримо. Судьба этого человека является 
мерилом жестоких испытаний, выпавших на долю честных и умных 
людей во времена Сталина, а его имя становится сравнимым с 
Джордано Бруно, безвинно погибшем на костре инквизиции. Вклад 
этого человека в мировую науку также является мерилом научного 
творчества для ныне живущих ученых.

Николая Ивановича Вавилова по жизни окружало много людей, влиявших 
на становление характера и развитие способностей. И среди них на первом 
месте, естественно, стоят родственники: отец и мать, брат Сергей и две 
сестры Александра и Лидия. Брат и сёстры в высшей степени состоялись как 
личности. Напомню для молодых читателей, что Сергей Иванович работал 
до скоропостижной смерти Президентом Академии Наук СССР в очень от-
ветственные для страны годы (июль 1945 – январь 1951 г.), Александра Ива-
новна стала доктором наук и известным специалистом в области санитарии, 
возглавляла научно-исследовательский институт. Лидия Ивановна, верная 
избранной профессии эпидемиолога, в молодые годы сгорела от болезни. 

Газета «Тимирязевка», а также журнал «Отчий край» публиковали ряд 
материалов об ипатьевской ветви родового древа Вавиловых, идущей от стар-
шей сестры Александры Ивановны (см. например, номер газеты за ноябрь 2007 
г.). Теперь вниманию читателей представляется статья Ирины Васильевны 
Величко, внучки Александры Ивановны. Сама она многие годы работала в Вы-
числительном центре Академии наук СССР (ныне РАН). Её записки также 
вносят бесценный вклад в летопись выдающейся семьи Вавиловых.

Сергей Яковлевич ПоПов,
доктор биологических наук, 

заведующий кафедрой защиты растений

Я родилась в 1948 году. Моя 
бабушка Александра Ивановна Ва-
вилова, сестра академика Нико-
лая Ивановича Вавилова, умерла в 
1940-м году.

В 1950-60-е годы по радио и в 
газетах твердили, что ещё немного, 
и мы догоним Российскую эконо-
мику 1913 года. Но в конце 1980-х 
годов произошел полный развал 
экономики СССР. Коммунисты 
добровольно отдали власть, потому 
что всё рушилось. 

А какие люди жили в этот пре-
словутый 1913 год! Свидетелей почти 
не осталось. Эти творцы эконо-
мического чуда России 1913 года 
либо погибли в Первую или Вторую 
мировую войну, либо погибли от 
коммунистических репрессий, либо 
умерли от старости.

Мне повезло. Я застала в живых 
родственников, живших в 1913 году. 

Это первая жена Николая Ива-
новича Вавилова – Екатерина Нико-
лаевна Сахарова, у которой я недолго 
училась английскому языку.

Это жена Сергея Ивановича 
Вавилова – Ольга Михайловна Ва-
вилова, которая дважды брала меня 
в 4-летнем возрасте к себе на дачу (я 
у нее жила месяцами). Меня очень 
удивила жизнь там. Взрослые не 
бранились, с уважением относились 
друг к другу и даже к детям.

Это сестра Ольги Михайловны 
– Наталия Михайловна Веснина, 
которая жила недалеко от моих ро-
дителей. Я ходила к ней поговорить, 
почитать стихи.

Это Елизавета Павловна Ор-
ловская – подруга Весниной. Елиза-
вета Павловна окончила в молодости 
французский пансион. Она давала 
мне уроки французского языка. Она 
одна из этих знакомых позволяла 
себе шутки, но это было только при 
чтении смешных текстов.

Появившиеся остряки, высмеи-
вающие всё – и дурное, и хорошее 
–  были в 1913-м году не «модными». 
«Модно» было серьёзное отношение 
к жизни. «Модно» было поддержи-
вать людей, особенно из народа — им 
было тяжелее. Об этом пишет в своих 
воспоминаниях  Зинаида  Гиппиус, 
говоря, что Горький был не сильным 
писателем, но его поддерживали, как 
выходца из народа. 

И вот весточкой из 1913 года яв-
ляется описание людей, живших в то 
время – воспоминание о двух силь-
ных и добрых сестрах Вавиловых.

Сёстры Вавиловы
Нет отдельного описания жизни 

сестер академиков Николая и Сергея 

Ивановичей Вавиловых, А жизни их 
сестер достойны того, чтобы о них 
узнали.

Основные мои сведения о семье 
Вавиловых получены из рассказов 
моей мамы – Татьяны Николаевны 
Ипатьевой, дочери старшей из сестер 
– Александры Ивановны. Сведения, 
сообщенные мамой, отрывочны, а 
иногда просто неверные.

Мама рассказывала о последнем 
посещении Н.И. Вавиловым Ста-
лина, после которого Н.И. пришел 
к маме домой, и плача, говорил, что 
Сталин – дурак. Мама утешала его, 
и Н.И. говорил маме – почему наши 
родственники такие хорошие. Далее 
мама рассказывала мне, что Н.И. 
собирался в Польшу, и его на аэро-
дроме якобы арестовали. На самом 
же деле он поехал в Полтаву, и был 
там задержан. 

И на этот раз лжецы-большевики 
предпочли нескорой научно обосно-
ванной правде Н.И. Вавилова ложь 
вруна Лысенко.

В семье купца Ивана Ильича 
Вавилова и его жены Александры 
Михайловны было четверо детей 
(не считая  трех детей, умерших в 
младенчестве): две девочки – Саша, 
или Санятка, как ее называли в семье 
и Лида – Лидунька, а также два маль-
чика – Николай и Сергей. Родители 
почти никакого образования не име-
ли, но были грамотными. Детям они 
решили дать хорошее образование, 
даже за счет лишения собственных 
удобств.  Семья ютилась в снимаемых 
комнатах, перегороженных шир-
мами. Девочки учились музыке и 
ходили в гимназию. Затем Шура (Са-
нятка) поступила в филармонию, по 
классу фортепиано, доучилась до по-
следнего курса. Все хвалили ее туше. 
Закончить филармонию не смогла, 
так как повредила палец руки. Лида 
окончила консерваторию по классу 
фортепиано с золотой медалью. 
Мальчики окончили коммерческое 
училище, в котором они получили 
настолько хорошие знания, что сразу 
смогли продолжить образование.

Наша лида
Теперь расскажу о жизни млад-

шей сестры – Лидии Ивановны. 
Окончив консерваторию, она по-
ступила на высшие женские меди-
цинские курсы. В 1913-м году вышла 
замуж за экономиста Макарова. Про 
него мне мало что известно; говори-
ли, что он носил шляпу с широкими 
полями, и отец Лидии Ивановны 
называл его франтом. Молодые 
супруги жили с родителями Лидии 
Ивановны, которые к тому време-
ни перебрались в три двухэтажных 
домика на Средней Пресне. Про 
Макарова мама мне один раз сказала, 
что он состоял в партии экономистов, 
запрещенной большевиками, так что 
если бы он не уехал в эмиграцию, то 
был бы репрессирован.

Лидия Ивановна ждала ребенка. 
В то время (в 1914 г.) в одном районе 
России началась эпидемия черной 
оспы. Лидия Ивановна, как врач, 
хотела туда поехать, но беременным 
прививку не делали. Тогда она поеха-
ла на эпидемию без прививки. Когда 
я об этом говорю, я всегда плачу. 
Сколько человек она спасла, 10-20, 
а отдала за это 2 жизни. Для нее это 
простая арифметика. Да и ехала она 
не умирать, а лечить, а там как Бог 
рассудит.

Младшая сестра в семье  (1893 
г.р.), всеми любимая, красавица и 
умница Лидунька. Ее не остановили 

ни любящие отец и муж, ни  мать 
Александра Михайловна с её желез-
ным характером. Потому что, если 
бы они были бы на ее месте, и у них 
хватило бы духа жить по совести, 
они поступили бы также. Какое пре-
небрежение к себе, какая любовь к 
людям, какая вера в Провидение!

Ах, Лидия Ивановна, ведь на-
писано – не искушай…

Больная Лидия Ивановна прие-
хала домой. Моя мама рассказывала, 
что тетя Лида не подпускала к себе 
детей Александры Ивановны, говоря, 
что она больна.

По чьей инициативе она тогда 
сфотографировалась, я не знаю. 
Мама мне говорила, показывая на 
фотографию, что на ней тетя Лида 
уже больная, перед смертью. Дей-
ствительно, фотография удивитель-
ная. Видно по глазам, что счеты с этой 
жизнью полностью сведены. Лидии 
Ивановне шел 22-й год.

Хочу отметить, что Иван Ильич 
Вавилов в это время был членом Мо-
сковской Городской Думы (гласный 
от купцов).

Еще о муже Лидии Ивановны 
– Макарове. Существует семейная 

легенда, что он эмигри-
ровал в Америку и 10 лет 
не женился. Потом нашел 
женщину, похожую на 
Лидию Ивановну.

Плакать по тете Лиде 
(как ее называла мама) я 
стала не так давно. Ис-
порченная советским 
воспитанием, я считала 
Лидию Ивановну «с при-
ветом». И не я одна. В 
1980-е годы я пригласила 
посмотреть ее могилу 
сына Николая Иванови-
ча Вавилова от второго 
брака – Юрия Николае-
вича, и он сказал, что она 
была «не в себе». Другие 
родственники говорят, 
что она не подумала о ре-
бенке. Всё она продумала, 
да не всякий советский 
(российский) человек 
поймет, что 10-20 жизней 
ценнее двух, даже своих.

Наша александра ивановна 
Старшая дочь Ивана Ильича и 

Александры Михайловны Вавило-
вых – Александра Ивановна (1886 
г.р.) по сравнению с сестрой про-
жила «долгую» жизнь – 53 года. В 
советское время сделала карьеру, до-
служившись до директора института, 
защитила докторскую диссертацию. 

При этом каждую ночь под подушку 
клала узелок с вещами. Воспитала и 
дала высшее образование двум детям. 
Дважды была замужем.

Первый брак (в 1905 г.) был 
неудачным. Муж Ипатьев Николай 
Александрович был из разорившихся 
дворян. Иван Ильич Вавилов взял его 
в компаньоны. Николай Александро-
вич был красивым полным блонди-
ном, Александра Ивановна вышла 
за него по любви. К Вавиловым при-
ходили в гости сестры Николая Алек-
сандровича – толстушки и певуньи 
с красивыми голосами. Возможно 
редкий по красоте голос моей мамы 
от Ипатьевых, хотя дед Вавилов тоже 
пел. У супругов родилось двое детей 
– Таня и Шура (Татьяна Николаевна 
Ипатьева – моя мама, и Александр 
Николаевич Ипатьев). В 1913-м году 
семья переехала в Ростов-на-Дону 
расширять дело Ивана Ильича. Ни-
колай Александрович там загулял. 
Александра Ивановна, за одну ночь 
полностью поседев, уехала с детьми 
в Москву. Победив свою любовь за 
одну ночь, она не простила мужа и 
после его просьб в Москве. Мамин 
дед отстранил Ипатьева от дела.

В Москве Александра Ивановна 
поступила в Университет (МГУ-1) 
на медицинский факультет, кото-
рый окончила в 1919-м году. По-
чему она не стала компаньонкой 
своего отца – неизвестно. Она 
единственная из детей помогала ему 
вести дела. Моя мама рассказывала 
о прокуренном синем кабинете 
Ивана Ильича, где велись расчеты 
отцом и дочерью. Когда они устава-
ли, Александра Ивановна садилась 
за рояль, а отец пел арии из опер. У 
него был бас.

После революции дом Вавило-
вых взяли под детский сад. Алек-
сандра Михайловна переселилась в 
домик Николая Ивановича, где хра-
нились его коллекции. Он оформил 
мать хранительницей коллекций, за 

ДоСТоЙНыЕ  БРаТЬЕВ

Лидия Ивановна 
ВаВИЛоВа 

(из архиваИпатьевых-Вавиловых)

александра Ивановна 
ВаВИЛоВа 

(из архива Ипатьевых-Вавиловых)

Лидунька и Санятка ВаВИЛоВЫ  
(Из архива Ипатьевых-Вавиловых, 

публикуется впервые)

(На стр. 6)

в  качеСтве  Преамбулы

что она получала небольшие деньги, 
и ей еще помогали дети.

Александра Ивановна с детьми 
уехала работать врачом в село Пе-
тровск, где пробыла с 1919 года по 
1922 год. Отец Иван Ильич Вавилов 
эмигрировал в Болгарию, где бед-
ствовал.

Александра Ивановна днем ра-
ботала, а вечерами играла в карты 
с приехавшей интеллигенцией. За 
карточным столом встретила юриста 
Василия Костина, который в свои мо-
лодые годы вел некоторые дела Ивана 
Ильича. Тогда ему понравилась дочь 
Ивана Ильича, но она вышла замуж 
за Ипатьева. Теперь они поженились, 
и Костин взял на себя обеспечение 
детей Александры Ивановны. Она 
просила помочь матери, но он на-
отрез отказался. Моя мама, дочь 
Александры Ивановны, настаивала 
на помощи бабушке. Тогда Василий 
Костин схватил ружье и стал бегать за 
мамой, целясь в нее.

В 1922-м году семья моей бабуш-
ки вернулась в Москву и поселилась 
в третьем домике.

Отношения между супругами 
были теплыми. Но этого нельзя ска-
зать об отношениях детей и отчима. 
Особенно плохие отношения были 
между Шурой Ипатьевым и отчи-
мом. Шура ушел из дома и окончил 
Московский садово-огородный 
техникум им. Тимирязева. После 
смерти Василия Костина в 1932-м 
году он вернулся  домой. Окончил 
институт в Ташкенте, женился, и его 
семья уехала в Сибирь. 
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СЁСТРЫ, 
ДОСТОЙНЫЕ  БРАТЬЕВ

Сергей Иванович
ВаВИлоВ 

Президент академии Наук СССР

(Со стр. 5)

Таня Ипатьева закончила Ве-
теринарную академию с помощью 
Сергея Ивановича Вавилова, ко-
торый там в то время заведовал 
кафедрой физики. Вышла замуж. 
Развелась. Вообще моя мама пошла 
в Ипатьевых. Витала в облаках. По-
настоящему интересовалась только 
пением, за что получала выговоры 
от своей бабушки Александры Ми-
хайловны, которая говорила, что 
быть певичкой – не специальность. 
Её мама Александра Ивановна была 
ещё более откровенна, она говорила 
дочери, что она дура и не понимает, 
что все люди – сволочи. Уж она-то 
это знала хорошо, кладя каждую ночь 
под подушку узелок с вещами. Моя 
мама жила защищенной от мира, за 
спиной своей матери Александры 
Ивановны. Так они и жили – моя 
мама и моя бабушка.

     Если сравнивать сестер Алек-
сандру и Лидию, то можно заметить, 
что Лидию, с ее высокой духов-
ностью, невозможно отнести ни 
к какому классу, Александра же 
точно была купеческая дочь. Умная, 
высокоморальная, добрая, милая, 
талантливая, образованная купчиха. 
Там, где это не претило ее характеру, 
она делала выгодный материально 
выбор. Так, при получении паспорта 
в 1936 году, она уже не Ипатьева, а 
Ипатьева-Вавилова. Моей маме она 
объяснила это тем, что тогда выгодно 
было быть Вавиловой. Все окружав-
шие их врачи, знакомые Александры 
Ивановны, ценившие ее, лечили 
ее семью. Когда в 1931-1932 гг. стал 
вопрос о сносе домиков Вавиловых 
– на их месте построили Миуский 
телефонный узел – Александра Ива-
новна просила своего брата Николая 
Ивановича Вавилова похлопотать о 

квартире для ее семьи, на что он отве-
тил: «Ты достаточно известный врач в 
Москве и можешь сама позаботиться 
о квартире». Действительно, Бухарин 
дал ей квартиру в новом 8-этажном 
доме на Сивцевом Вражке.

У Александры Ивановны не 
задерживалось и крепкое словцо – 
следствие ее работы «на эпидемиях». 
Когда ее умирающую повезли в боль-
ницу, она сказала дочери – подыхать 
повезли. На похоронах сотрудники 
А.И. сказали: «Дуб упал». В дневни-
ках Сергей Иванович Вавилов – брат 
Александры Ивановны – пишет о 
ней, называя ее по отчеству. В семье 
Вавиловых ее все называли по отче-
ству. За месяц до смерти она спасла 
его, положив в больницу, а потом 
бегала навещать его простуженная. 
Привыкла себя преодолевать, но 
смерть оказалась сильнее и ее. Когда 
она поняла, что больна смертельно, 
то стала ездить на работу (за ней 
присылали автомобиль). Видимо, 
завершала дела в институте.          

Сергей Иванович Вавилов кратко 
пишет о жизни сестры: вот комна-
тушка в доме на Никольской, от-
гороженная ширмами, за которыми 
она живет, гимназистка, учится. 
Серебряная медаль. Классная дама. 
А.И. для многих оставила: классная 
дама, потом война, сыпной тиф, ма-
лярия. Была в ней могучая энергия, и 
умерла она безжалостно рано.

    Александра Ивановна умерла 
в апреле 1940-го года. Её брата, ге-
нетика Н. И. Вавилова, тогда ещё не 
арестовали. Его посадили в тюрьму в 
августе 1940-го года.

    Но вернемся к нашему описа-
нию жизни Александры Ивановны.  

Живет она с дочерью, которая 
успешно работает в лаборатории и 
два раза в день (утром и вечером) 
ходит к частному педагогу по вокалу 
(дочери известного чешского скри-
пача Гржимали). Денег хватает, а вот 
времени и сил маловато. Берет себе 
домработницу Клашу. Придя усталой 
с работы, включает радиоприемник 
и ложится. Отдохнув, идет на кухню 
поесть и поговорить с домработни-
цей. Моя мама не интересовалась 
этими разговорами, да там для нее не 
было ничего интересного.

О чем годами разговаривали 
эти две женщины? Одна, образо-
ванная (гимназия, филармония, 

университет), а другая – монахиня 
Клавдия, из закрытого монастыря, 
располагавшегося где-то на севере 
России. Вот уж, действительно, 
Религиозно-Философское общество 
среди кастрюль. В то время бабушка 
была директором института, и пи-
сала докторскую диссертацию. Она 
получила от властей максимально 
доступную у большевиков свободу 
– выразить себя как руководителя, 
и возможность творчества. Но, как 
пишет в своих записях священник 
А. Ельчанинов, творчество, если оно 
не ради высшей цели, не обоснова-
но духовно – грешно. Большевики 
всегда тащили интеллигенцию за 

собой в ад безбожия и бесчеловеч-
ности. А бабушка находила духовное 
обоснование своей жизни в беседах с 
монахиней.

После смерти Александры Ива-
новны  Клаша не осталась с моей 
мамой. Но когда мы с мамой позже 

приезжали на кладбище подмести 
и посадить цветы, могила Алексан-
дры Ивановны всегда была убрана. 
Мама говорила, что здесь была 
Клаша. Потом, когда могила Алек-
сандры Ивановны не была убрана, 
мама сказала, что Клаша умерла.

Какими-то грустными получа-
ются мои записки. А ведь люди, о 
которых я пишу – жизнелюбы. В 
условиях большевистских репрес-
сий оставались Вавиловыми – силь-
ными и добрыми. Они еще помни-
ли, что любовь бывает не только как 
половое влечение, но и как вообще 
любовь к ближнему. Эту любовь 
большевики вытравливали с самого 
начала (защитишь репрессирован-
ного – подвергнешься репрессиям). 
Воспитанная советской школой, я 
в известном стихотворении Пуш-
кина «Я омню чудное мгновенье», 
в строчке «без Божества, без вдох-
новенья, без слез, без жизни, без 
любви» – буквально до последних 
10 лет считала, что – без любви – 
означает, что лирический герой не 
волочился за юбками.

Как было бы хорошо вернуть 
русским людям любовь к людям, 
ради которой сёстры Вавиловы, не 
пожалев себя, так рано ушли. Боль-
шое горе было близким остаться без 
этих замечательных женщин. Но у 
Бога все живы.

В заключение скажем вместе 
с сёстрами Вавиловыми: Да будет 
богодухновенная любовь человека к 
людям, даже если  “все они лжецы” 
(см. Псалом 115, 2).

Ирина Васильевна ВелИчко,
кандидат 

физико-математических наук 

В тихом, спокойном месте, 
в отдалении от городской суеты, 
но в то же время и очень близко 
к нам прячется в зелени деревьев 
и цветов домовая церковь нашего 
Университета – Храм в честь 
священномученика Иоанна Арто-
болевского. Двери храма открыты 
для всех, и мы решили поговорить 
с его настоятелем, иереем Влади-
миром Алексеевым. 

– Здравствуйте, батюшка, 
сегодня у нас с Вами первое зна-
комство. Расскажите, пожалуйста, 
о себе, о том, как Вы пришли в 
церковь и как стали настоятелем 
этого прекрасного храма. 

– Правильнее сказать не на-
стоятель, потому что у нас здесь 
прихода практически нет, это до-
мовая церковь, и я здесь Указом 
Патриарха осуществляю духовное 
руководство людьми, приходящи-
ми на службу, и духовное окорм-
ление храма по благословению 
Святейшего Патриарха Кирилла.

Я окончил Ветеринарную 
академию им. К.И. Скрябина, 
потом отслужил в рядах Советской 
Армии на Западной Украине. По-
сле женитьбы устроился работать 
опять же в Ветеринарную акаде-
мию в научно-исследовательской 
лаборатории при кафедре кормле-
ния животных младшим научным 
сотрудником, потом научным 
сотрудником, затем – старшим. 
Защитил диссертацию по корм-

Интервью с духовным руководителем Храма в честь священномуче-
ника Иоанна Артоболевского иереем Владимиром АлЕкСЕЕВЫм

лению и химии питания животных, 
получил степень кандидата био-
логических наук. В академии про-
работал 13 лет. К тому времени я уже 
был человеком верующим. Можно 
сказать, к вере пришёл через науку 
с одной стороны, потому что меня 
интересовало многое в биологии, 
устроении Вселенной, вопросы по 
математике, химии, и, как говори-
ли учёные, на стыках наук лучше 
видны открытия и закономерности 
и само творение Божие. Когда ви-
дишь что всё устроено закономерно, 
логично, всякие мысли и сомнения, 
что всё само собой случайно воз-
никло, просто отпадают. Видишь, 
всё сотворено Богом, всё разумно 
устроено, всё разумно действует, 
живёт и существует, то есть благода-
ря этому я начал осмысливать и по-
нимать, что бытие Божие всё-таки 
есть. Потом у меня возник вопрос об 
Иисусе Христе, Кто Он и как к Нему 
относиться? Мне попалась статья в 
журнале «Наука и жизнь» в 1984 году 
о Туринской плащанице. Её сейчас 
называют пятым Евангелием. Эта 
статья стала для меня поворотным 
моментом в жизни, я окончательно 
и бесповоротно стал верующим 
человеком, именно христианином, 
то есть в Иисуса Христа полностью 
уверовал. Ну а потом в жизни на-
чались перипетии, неприятности 
всякие. Когда случайности такие 
возникают, когда ты находишься на 
грани жизни и смерти, видишь, тебя 

Господь к Себе каким-то 
образом призывает. Но 
это надо понять, что тебя 
именно Бог зовёт к Себе. 
Была очень серьёзная 
ситуация в семье когда 
я обратился в церковь. 
Я как раз к отцу Дими-
трию Смирнову пришёл 
в Крестовоздвиженский 
храм, ему всё рассказал. 
Он говорит: «Давайте 
помолимся вместе». Мы 
помолились. Ситуация 
разрешилась благопо-
лучно. И с тех пор я окончательно 
увидел, что Господь слышит наши 
молитвы, и мы непосредственно с 
Богом общаемся. И если от всего 
сердца обращаешься к Богу, Он 
наши прошения всегда услышит. В 
общем я с 1984 года окончательно 
вошёл в лоно церкви, стал регуляр-
но ходить исповедоваться и прича-
щаться. До 1991 года я проработал в 
Ветеринарной академии. Хороший 
у нас коллектив был, очень инте-
ресные работы, исследовательские, 
очень серьёзные. Я занимался не 
только крупным рогатым скотом, но 
приходилось и птицей заниматься, 
и свиньями, и даже норками и кро-
ликами, и чем только ни приходи-
лось, с какими только объектами ни 
приходилось работать (улыбается). 
Но я пошёл восстанавливать храмы, 
так как это оказалось для меня более 
существенно важным. Я даже когда 

с сокурсниками бывшими встре-
чаюсь, многие положительно от-
носятся к тому, что я выбрал путь к 
Богу – путь восстановления храмов. 
И с 1995 года за моими плечами че-
тыре восстановленных храма. Храм 
Иоанна Артоболевского четвёртый. 
Тяжело было в эти годы – годы вос-
становления порушенных храмов. 
Митрофания Воронежского, Благо-
вещенский на «Динамо», в Мышки-
не в Подмосковье тоже приходилось 
восстанавливать. Всё это для того, 
чтобы люди молились и приходили 
к Богу. У нас ещё в 90-е годы воз-
никал вопрос, чтобы на территории 
Тимирязевской академии восстано-
вить Храм Петра и Павла, который 
здесь некогда стоял. Тогда ещё отец 
Владимир Леонов и отец Димитрий 
Смирнов обращались к руководству 
академии заняться этим вопросом, 
организовать общину, чтобы впо-

следствии она способствовала воз-
обновлению служб Храма Петра и 
Павла, но тогда это не получилось. 
И где-то в 2007 году само руковод-
ство академии обратилось в наш 
храм Митрофания Воронежского 
к настоятелю отцу Димитрию 
Смирнову с просьбой устроить на 
территории академии церковную 
общину и обустроить храм. 

Продолжение беседы в следую-
щем выпуске. 

Беседовала  
Виктория АфИногеноВА

С этого номера газета «Тими-
рязевка» открывает рубрику «Во-
просы священнику», в которой будут 
обсуждаться волнующие студентов, 
преподавателей и сотрудников Уни-
верситета темы, рассказываться о 
православной вере и правилах поведе-
ния в церкви как для новоначальных, 
так и для опытных прихожан. 

Николай Иванович 
ВаВИлоВ

Президент ВаСХНИл
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В повестке дня: выборы пред-
седателя и членов Совета ветеранов, 
утверждение положения о Совете 
ветеранов Университета.

С отчетом о работе Совета вете-
ранов нашего вуза за 2012-2014 годы 
выступил Ю.И. Агирбов Только 
в академии до объединения было 
около 600 ветеранов войны, труда и 
тыла. В настоящее время всех вете-
ранов в объединенном Университете 
более 900. Выступающий подчеркнул 
основные задачи объединенного 
Совета, рассказал о необходимости 
сотрудничества Совета ветеранов с 
руководством Университета, управ-
лением по воспитательной работе со 
студентами, профкомом Универси-
тета и профкомом студентов, Домом 
культуры, музеем истории МСХА, 
руководством САО и Министерством 
сельского хозяйства РФ в организа-
ции и проведении всей работы.

Ю.И. Агирбов выразил пожела-
ния ветеранов ректорату и Ученому 
совету об оказании в дальнейшей ра-
боте финансовой поддержки Совету 
ветеранов РГАУ-МСХА, введении 
председателя Совета ветеранов в 
Ученый совет Университета.

Стало традицией отмечать, в т.ч. 
и в газете «Тимирязевка», юбилеи 
ветеранов Великой Отечественной 
войны, тружеников тыла и труда. 
Созданы фотостенды об участии ве-
теранов в научных конференциях, в 
торжествах на Дне Защитника Отече-
ства, Дне Победы 9 мая. В последнее 
время Совет ветеранов совместно 
с Управлением по воспитательной 
работе и активом студентов органи-
зовали автопробеги по местам боевой 
славы, посвященные обороне Мо-
сквы, Сталинградскому сражению, 
Курской битве.

Значительное внимание работе 
Совета ветеранов и бывших воинов 
– защитников Родины оказывает 
газета «Тимирязевка», в результате 
здесь появляются страницы летопи-
си мужества наших тимирязевцев, 
новые имена. Вузовская газета, ее 
публикации – фактически летопись 
патриотизма, не только описание 
фронтовых сражений, но и возвра-
щение к мирным будням участие 
ветеранов в патриотической работе. 
В газете появились интересные исто-
рические материалы.

За вклад в освоение целинных 
и залежных земель ветеранам-
целинникам ТСХА были вручены 
Министерством сельского хозяйства 
России награды. Студенты и моло-
дые преподаватели выезжали в 40-е 
годы на целину группами, курсами, 
убирали хлеб, работая на токах, на 
тракторах и комбайнах.

Работа с ветеранами требует сер-
дечного участия, внимания, теплоты. 
Люди рады, что о них помнят, что 
им звонят, оказывают посильную 
помощь, поздравляют с праздника-
ми по телефону и лично, посылают 
открытки. Общение с ними, от-
давшими годы своей альма-матер и 
здоровье, требует большого такта. 
Запоминаются встречи с ветеранами-
фронтовиками В.П. Родиным, Г.Е. 
Скворцовым, К.А. Годовой, Н.П. 
Пановым, Н.Д. Горловым.

Историческую память помогает 
оставлять фотограф В.В. Ростков. 
В патриотическую тематику свой 

ДО  9  МАЯ  ТОЛЬКО  4  МЕСЯЦА

Задачи Совета ветеранов 
очень непросты 
и значительны

29 октября в Большом актовом зале Глав-
ного корпуса состоялось отчетно-выборное 
собрание Совета ветеранов РГАУ-МСХА 
им. К.А. Тимирязева, института механики и 
энергетики им. В.П. Горячкина, института 
природообустройства им. А.Н. Костякова

вклад вносят члены СНО «Звезды 
экономики», научного сообщества 
«КЛИО» (кафедра истории).

22 июня 2014 г. на День памяти 
в парк академии приехали родствен-
ники фронтовика Боброва Григория 
Даниловича, выпускника ТСХА. Они 
привезли капсулу с землей с места за-
хоронения своего отца, погибшего на 
Курской дуге.

Студенты экономического фа-
культета задумали создать видеоро-
лик ко дню спасателя-пожарника. По 
сценарию им требовалась пожилая 
пара, и они через заместителя декана 
С.В. Гузий обратились к преподава-
телям, ветеранам труда  Н.Г. и В.П. 
Лядиным. На конкурсе в Москве 
этот ролик занял второе место. Всех 
участвующих в нем наградили по-
чётными грамотами.

В Совет ветеранов Великой От-
ечественной войны, тружеников 
тыла и труда РГАУ-МСХА про-

должают обращаться 
дети фронтовиков-
тимирязевцев, погиб-
ших в годы войны, чьи 
имена не отмечены на 
стеле нашего мемориа-
ла. Например, поли-
трука Шупикова Кон-
стантина Ивановича. 
Необходимо продумать 
вопрос об увековече-
нии их памяти.

Затем перед собрав-

шимися выступил  председатель Со-
вета ветеранов института механики 
и энергетики Л.Ф. Глухман. Он 
подчеркнул необходимость тесного 
сотрудничества с военным факуль-
тетом в организации и проведении 
торжественных мероприятий, ав-
топробегов по местам боевой славы 
ветеранов войны, праздничных 
салютов и т.п.

Институт природообустройства 
представил в своем выступлении 
В.Г. Забродин. Он отметил необходи-
мость совместно с ректоратом решать 
вопросы о награждении ветеранов.

В своем выступлении предсе-
датель по работе с ветеранскими 
организациями высших учебных 

заведений САО В.Р. 
Гермацкая отмети-
ла, что из 12 вузов 
округа самый ак-
тивный Совет вете-
ранов РГАУ-МСХА 
им. К.А. Тимирязе-
ва, она подчеркнула 
значимость основ-
ных задач ветеран-
ских организаций 
при подготовке к 
70-летию Победы, 
проведению смотра-
конкурса вузовских 
музеев округа, уча-
стии их в городских 
и региональных 
мероприятиях. В 
связи с новыми за-
дачами предложила 
включить в Кол-
лективный договор 
вуза Положение о 
Совете ветеранов.

От Совета ве-
теранов института 
механики и энер-
гетики выступил 
В.Г. Колесников. 
Он предложил объ-
единить традиции 
вузов в подготовке 
к       70-летию Побе-
ды, создав для этого 
комиссию. Особое 
внимание следует 
уделить категории 
«дети войны», раз-
работав социальную 
поддержку, выдачу 
свидетельств, удо-
стоверений, знач-
ков и т.д. По его 
мнению, необходи-
мо включить в Кол-
лективный договор 
пункт об условиях 
установления над-
бавок ветеранам за 
выслугу лет. В вузе 
вышла книга «Вели-
кая Отечественная 

война в воспоминаниях».
В своем выступлении фронтовик 

В.П. Родин, прошедший с боями от 
Москвы до Берлина, дал высокую 
оценку бывшему директору Музея 
истории МСХА, Ольге Николаевне 
Бычковой, создавшей этот музей, 
его уникальные стенды, а еще соз-
дателю исторической памяти в 2-х 
томах: «Страницы памяти»—  книги 
о погибших с 1941 по 1945 год, и 
уникальное издание «Ветераны о 
мире и войне» – о фронтовиках ти-

мирязевцах и тружениках тыла. Её 
творчество требует особой оценки 
коллектива.

Василий Петрович подчеркнул, 
что следует организовывать вруче-
ние наград ветеранам войны не от 
служб Социального обеспечения (с 
приездом на дом), а от окружных и 
городских организаций для тех, кто 
может присутствовать в их залах за-
седаний. Он оценил работу Совета 
ветеранов Тимирязевской академии 
не только как «удовлетворительную», 
а как хорошую.

Представитель Совета ветеранов 
института механики и энергетики 
профессор В.Т. Сергованцев пред-
ложил в воспитательной работе со 
студентами давать подлинную оцен-
ку героическому прошлому нашей 
страны.

Ветеран труда С.А. Сухомлинова 
высоко оценила работу управления 
по воспитательной работе со студен-
тами и студенческого профактива с 
ветеранами университета, предложив 
наградить активистов за их участие в 
патриотической работе.

Председатель Совета ветеранов 
Министерства сельского хозяйства 
В.П. Морозов рассказал о совмест-
ном (с активом Совета ветеранов 
РГАУ-МСХА и студенческим ак-
тивом Тимирязевской академии) 
праздновании юбилея целинной 
эпохи и вручил почетные грамоты 
Ю.И. Агирбову и В.А. Демину.

В.П. Морозов предло-
жил и в дальнейшем вести 
совместную работу с объеди-
ненным Советом ветера-
нов нашего Университета 
при создании Комплекса 
боевой славы в ОК «Полу-
шкино» - «Вахта памяти», 
разработанного МСХ РФ к 
70-летию Победы и пред-
ложил провести совместно 
со студенческими отряда-
ми и участниками Вели-
кой Отечественной войны 
(Министерства сельского 
хозяйства и РГАУ-МСХА) 

слет, посвященный 70-летию По-
беды, в оздоровительном комплексе 
«Полушкино».

В.А. Демин зачитал предложения 
участников отчетно-выборного со-
брания ветеранов:

на заседании Ученого совета Уни-
верситета утвердить Положение о 
Совете ветеранов, рассмотренное с по-
правками  юридическим управлением;

подготовить и организовать мо-
топробег в память о Герое Советского 
Союза Кретове Николае Федоровиче, 
инженере-выпускнике МГАУ 1938 
года по местам Боевой Славы: Истра, 
Волоколамск, Солнечногорск, Клин, 
Серпухов; ответственный за органи-
зацию мотопробега – профессор, д.н. 
В.Т. Сергованцев;

продолжить встречи ветеранов 
войны со студентами на факультетах 
на тему: «Победа народа в Великой 
Отечественной войне»;

пополнить списки, представлен-
ные кафедрами факультетов и под-
разделениями нашего Университета, 
новой информацией о ветеранах войны, 
тружениках тыла и ветеранах труда, 
с указанием фамилий, имен, даты и 
места рождения;

представить в ректорат Универ-
ситета и Ученому совету предвари-
тельную смету расходования средств 

на приобретение по-
здравительных откры-
ток, почетных грамот, 
праздничных подарков, 
на почтовые расходы, 
для поздравлений вете-
ранов войны и тружени-
ков тыла с юбилейными 
датами рождения и к 
70-летию Победы.

Затем состоялись 
выборы в Совет ветера-
нов РГАУ-МСХА: 

от института меха-
ники и энергетики: в 
него вошли А.В. Бога-
тырев – председатель 
Совета ветеранов, Л.Ф. 
Глухман, А.Д. Кравцо-

ва, З.И. Белоусова, В.Г. Колесников, 
В.Р. Лехтер, О.М. Мельников;

от института природообустрой-
ства: А.Н. Клюева, Л.Ф. Пестов, Н.И. 
Голямина, В.И. Поддубный;

от РГАУ-МСХА: Ю.И. Агир-
бов – председатель объединенного 
Совета ветеранов, В.А. Демин, В.Е. 
Долгодворов, Н.Г. Лядина, В.П. 
Родин, Г.В. Белых, В.Д. Стрелец, 
Ю.М. Стройков, Н.С. Шевелев, А.М. 
Кашкин, С.А.Сухомлинова, И.Н. 
Харитонова.

В заключительном слове прорек-
тор по воспитательной работе О.В. 
Закарчевский поблагодарил от имени 
ректората и вручил благодарственные 
грамоты и подарки членам Совета 
ветеранов за активную работу.

Ведущий собрания профессор 
В.А. Демин отметил, что Совет вете-
ранов выражает большую благодар-
ность фронтовикам, профессорам, 
преподавателям и сотрудникам Уни-
верситета, постоянно выступающим 
со своими воспоминаниями об уча-
стии в боевых действиях, не только 
перед ветеранами на собраниях, но 
и на конференциях, круглых столах, 
а также встречаясь со студентами 
Тимирязевки и школьниками Се-
верного округа.

До Дня Победы остается только 
4 месяца, а задачи перед Советом 
ветеранов и коллективом 3-х объеди-
ненных вузов чрезвычайно непросты и 
значительны.

Выступает Ю.И. АГИРБОВ

Дочь погибшего солдата 
З.Ш. ПОКРЫШЕВСКАЯ

В.Т. СЕРГОВАНЦЕВ и В.П. РОДИН 
(справа)
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Для того, чтобы рассказать вам 
подробнее об этой организации, 
мы взяли интервью у юношей и 
девушек.

На вопрос о том, почему они 
вступили в ряды «Тимирязевских 
Зубров», все с интересом и энтузи-
азмом отвечали и  делились своими 
впечатлениями о жизни клуба.

Алексей Сахоненко. «Я – от-
ветственный за лёгкую атлетику 
(бег и т.д) и за полиатлон. В нашем 
клубе хорошо, команда отличная. 
Так как мы состоим в Ассоциации 
студенческих спортивных клубов 
России (АССК), можно участвовать в 
межклубных соревнованиях, на кото-
рых очень  интересно, и  организация 
на высоком уровне. Клуб даёт допол-
нительную возможность поездить, 
пообщаться, посоревноваться!»

Анна Пискунова. «Я выбрала 
«Тимирязевских Зубров» потому, что 
мне нравится быть в команде, посто-
янно находиться в движении, зани-
маться организаторской деятельно-
стью, участвовать во всевозможных 
спортивных и других мероприятиях. 
Это помогает мне делать свою жизнь 
ярче и насыщенней. Вообще, команда 
- это такое место, где человек разви-
вает свои лучшие качества, стремясь 
достичь чего-то большего».

Александр Сарапульцев. «Это 
единственная команда в академии, 
которая заинтересована в развитии 
хоккея. Официальной должности у 
меня нет, но я отвечаю за хоккей в 
академии, и я этому очень рад».

Василий Соннов. «Спорт стал 
неотъемлемой частью моей жизни, а 
студенческий спортивный клуб спо-
собствует моему развитию как спор-
тсмена и развитию моей личности. То, 
что я оказался в рядах «Тимирязевских 
Зубров», случилось как-то само собой. 
Так как я являюсь спорторгом факуль-
тета Агрономии и биотехнологии, то 
частенько пересекался с «Зубрами» 
на различных соревнованиях, и в один 
из дней меня пригласили в этот спор-
тивный клуб. Мне доставляет большое 
удовольствие быть членом команды 
«Зубров», мы постоянно чем-то за-
няты, и каждый раз у нас происходит 
что-то новое. Вот, например, сейчас 
мы собираемся сделать подарок детям 
из детского дома».

Анастасия Евтюхова. «Я не вы-
бирала, а участвовала при создании. 
Дело в том, что его организовали аспи-
ранты, мои друзья, мне понравилась 

Тимирязевские Зубры —
не только спортивной клуб, но и ко-
манда увлеченных реальным делом

их идея, поэтому я поддержала их в 
таком непростом начинании. Нашей 
академии не хватало такого клуба, 
спортом могли заниматься только 
те, кто уже имеет в нем какие-либо 
достижения; ребятам, которым было 
интересно попробовать себя в чем то, 
такая возможность не предоставля-
лась. Теперь благодаря «Зубрам» у нас 
проводятся любительские турниры 
по различным видам спорта. Помимо 
этого ребята помогли открыть тре-
нажерный зал. «Олимпийское кафе» в 
«Таблетке» провели несколько крупных 
турниров, активно принимали участие 
в жизни академии, вообще за этот год 
«Тимирязевские Зубры» сделали очень 
много. Особое внимание уделяют бла-
готворительности, за что им отдель-
ное признание. Клуб приглашает ребят 
из детского дома и ездит к ним, что 
тоже – не маловажно! Очень здорово 
чувствовать себя частью такой боль-
шой команды, знакомиться с новыми 
интересными людьми, участвовать во 
многих делах. Особенно приятно, когда 
видишь, что это нужно.

В клубе я Пресс-атташе, в основ-
ном помогаю при организации меро-
приятий, делаю афиши, вывески, по-
могаю в разработке сувенирной про-
дукции, чем могу, всем помогаю». 

Ольга Фоменко. «Я выбрала «Ти-
мирязевские Зубры», потому что это 
круто. Есть возможность раскрыть 
себя как организатора, принять уча-
стие в соревнованиях. Да я сама болею 
спортом!  В общем, это здорово, что у 
нас в вузе появился спортивный клуб. 
У многих ребят - любителей спорта 
– есть возможность раскрыться, кол-
лектив здесь просто замечательный! Я 
являюсь организатором мероприятий и 
выступаю в соревнованиях».

Дмитрий Харитонов. «Я яв-
ляюсь куратором спортивных со-
ревнований по футболу. Выбрал 
«Тимирязевских Зубров» потому, что 
вижу потенциал в развитии данного 
студенческого спортивного клуба и 
направления в целом. Ребята у нас 
довольно «мозговитые» и инициа-
тивные... У нас уже 4 раза проходили 
соревнования по футболу среди сту-
дентов академии «Футбол Гриль». К 
нам приезжают ребята из сборной 
России по пляжному футболу, а это 
многого стоит. В дополнение ко всему 
сказанному, я с детства занимаюсь 
спортом, чего и всем советую!»

Ольга Демина. «Занимаюсь  
плаванием, люблю волейбол, с удо-
вольствием пробую новые виды спор-

та. Именно в формате спортивного 
клуба можно заниматься спортом, 
участвовать в турнирах, не будучи 
профессиональным спортсменом, и это 
очень здорово! Жалею только о том, 
что не было такого в мои студенческие 
годы (я аспирант 2года), когда для меня 
это было более актуально. Конкретной 
должности у меня нет, помогаю орга-
низовывать турниры, в особенности, 
связанные с плаванием».

Александра Фролова. «Не могу 
оставаться в стороне от студенче-
ского спорта, поскольку студенче-
ский спортивный клуб даёт не только 
массу возможностей проявить себя 
как в спорте, так и в организации 
спортивных состязаниях, здесь ты 
находишь новых друзей, заводишь 
интересные знакомства, общаешься 
с людьми, близкими тебе по духу. 
Это команда, с которой приятно 
работать и отдыхать. Коллектив 
ССК «Тимирязевские Зубры» дружен 
и сплочен, поэтому в этой компании 
всегда чувствуешь себя комфортно, 
ощущаешь поддержку. И я являюсь 
фотокорреспондентом клуба».

Последнее слово осталось за 
представителем клуба Евгением 
Порфирьевым: « Должностей у нас 
нет. Все равны. Здесь есть, чему учить-
ся и в чем развиваться при организации 
любимых дел, связанных со спортом».

Ирина Шелемех, 
Анастасия БелокрыловА.

Фото А. Фроловой

В нашей академии среди множества творческих коллективов и спортивных 
секций есть студенческий спортивный клуб «Тимирязевские Зубры», кото-
рый представляет собой  дружную команду активистов Университета

Александра ФРОЛОВА
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